
№ 100 (27522)
10 сентября 2024 года
вторник
www.regionorel.ru
orp@idorel.ru
Издаётся с 22 марта 1917 года ОБЛАСТНА Я  ОБЩЕСТВЕННО -ПОЛИТИЧЕСК А Я  ГА ЗЕТА

Стр. 2Владимир Путин выступил на Восточном экономическом форуме

ЗАДАЧА БУДЕТ ВЫПОЛНЕНА!

Патриотизм у нас в крови
Наталья Зубцова, депутат 
Орловского областного Совета 
народных депутатов:

— В годы Великой Отечественной 
войны наши отцы и деды ценой 
своей жизни спасли весь мир от 
нацизма. Чувство патриотизма у нас 
в крови, оно передаётся из поколения 
в поколение.

Сегодня это доказывают потомки 
героев Великой Отечественной — 
смелые, мужественные бойцы, готовые защищать 
интересы своей Родины в зоне проведения специальной 
военной операции. Каждый день эти ребята своим 
примером доказывают, что значит истинный патриотизм.

Я восхищаюсь стойкостью, решимостью и отвагой 
русских мужчин, желанием всё новых защитников, в том 
числе и орловцев, пополнить ряды наших вооружённых 
сил, подписав контракт на военную службу. Уверена: 
с такими защитниками нам не страшны никакие враги!

ЖИВАЯ ПАМЯТЬ

И ПОМНИТ МИР СПАСЁННЫЙ
Фронтовик Виктор Андреевич Шигин из Орла отметил 100-летний юбилей
9 сентября прямо 
во дворе дома, где 
живёт участник войны, 
торжественным парадом 
прошли юнармейцы 
из орловской средней 
общеобразовательной 
школы № 29 
им. Д. Н. Мельникова. 
Школьники читали стихи 
и исполняли песни 
военных лет.

*   *   *
Виктора Шигина призвали 

в армию в августе 1942 года. 
Фронтовой путь восемнадцати-
летнего парня начался с Про-
хоровского сражения. К тому 
времени он уже три месяца про-
учился в Лепельском пехотном 
училище. Летом 1943-го необ-
стрелянные курсанты держали 
оборону на Прохоровском поле. 
Горели танки, горела созрев-
шая рожь… Фронтовик призна-
ётся, что было страшно, немцы 
бомбили наши позиции без 
передышки.

Но, видимо, у ветерана Шигина 
хороший ангел-хранитель.

— Не знаю, кто меня обере-
гал на фронте, наверное, сам 
Господь, — улыбается Виктор 
Андреевич. — Были ранения 
и контузия, но я выжил.

В боях за Будапешт связист 
Шигин получил задание — срочно 
восстановить повреждённый 
кабель. Только соединил, как 
налетели немецкие самолёты. 
Начался массированный обстрел. 
Головы не поднять и укрыться 
негде. Лёг в колею, которая оста-
лась после проехавшего тяжёлого 
орудия.

Совсем рядом разорвался 
снаряд, Виктора засыпало зем-
лёй. Мог бы там и остаться 
навсегда, но молодой был, силь-
ный, выбрался из-под земли, не 
задохнулся.

— И даже не зацепило меня, 
без единой царапины, — вспоми-
нает фронтовик. — Правда, кон-
тузило. Врач сказал, что немного 
«глушинка» в ухе останется. С тех 
пор повреждённое ухо плохо 
слышит.

Рассказал ветеран Шигин 
и о том, как форсировал Днепр, 
который днём и ночью обстрели-
вали и с земли, и с воздуха. Надо 
было на лодке перебраться на 
другой берег реки, чтобы протя-
нуть кабель. А кто может быстро 
переплыть такую могучую реку 
на вёслах?

— Я сказал, что смогу, — вспо-
минает Виктор Андреевич. — 
Я же, можно сказать, родился 
и вырос в рыболовецком кол-
хозе на Вологодчине. К вёслам 
мне не привыкать. Главное, чтобы 
под обстрелом не зацепило. Тут 
и пригодились умение и сно-
ровка управлять вёсельной лод-
кой. В общем, задание выполнил.

Фронтовик Шигин участво-
вал в освобождении Украины, 
Польши, Венгрии. Освобождал 
деревню Ахтырку Колпнянского 
района. Дошёл до Австрии, где 
и встретил долгожданную победу.

*   *   *
После войны Виктор Шигин 

приехал на Орловщину, в посё-
лок Нарышкино. Работал бухгал-
тером в хлебоприёмном пункте, 
одновременно учился в вечерней 
школе, затем поступил в Москов-
ский институт пищевой промыш-
ленности на зерновой факультет. 
После окончания учёбы трудился 

главным бухгалтером в управле-
нии хлебопродуктов.

— Когда учился в школе, меч-
тал работать матросом на торго-
вом судне, — признаётся Виктор 
Андреевич. — Однако судьба при-
вела меня в зерновую промыш-
ленность. Но я об этом не жалею.

Фронтовик Шигин говорит, 
что никогда не боялся высказы-

вать свою точку зрения, в том 
числе и высоким партийным 
руководителям. Однажды на эле-
ватор привезли проросшее зерно. 
Шигин возмутился.

— Я сказал тогдашнему пер-
вому секретарю района, кто ему 
дал право отправлять порченное 
зерно в государственный фонд, 
мы должны сдавать только хоро-

шее, здоровое зерно, — расска-
зал ветеран. — За такие слова 
мне досталось, но всё-таки меня 
услышали.

На мой вопрос, в чём секрет 
долголетия, отметивший столет-
ний юбилей Виктор Андреевич 
рассмеялся:

— Даже не знаю, что вам ска-
зать. Вроде нет никакого секрета. 

Думаю, надо хорошо относиться 
к окружающим: не унижать, не 
оскорблять людей, не ругаться.

Дочь Галина добавила:
— Папа любит жизнь, несмо-

тря ни на какие трудности, в этом, 
думаю, секрет. А ещё у него не 
было вредных привычек — он 
никогда не пил и не курил.

Виктор Андреевич Шигин 
вместе с супругой Евгенией 
Дмитриевной (к сожалению, её 
уже нет) воспитали двух доче-
рей. Есть два внука и две внучки, 
четверо  правнуков  и  одна 
правнучка.

Поздравить ветерана со сто-
летним юбилеем приехали пред-
седатель Орловского областного 
Совета народных депутатов Лео-
нид Музалевский, заместитель 
губернатора Орловской области 

по планированию, экономике 
и финансам Вадим Тарасов, пер-
вый заместитель председателя 
облсовета Михаил Вдовин, пред-
ставители администрации города 
Орла, городского Совета народ-
ных депутатов, общественных 
организаций.

Вадим Тарасов поздравил вете-
рана от имени губернатора Орлов-
ской области Андрея Клычкова 
и вручил фронтовику поздрави-
тельное письмо от Президента 
России Владимира Путина.

Коллектив редакции «Орлов-
ской правды» от всей души 
поздравляет Виктора Андре-
евича  со  знаменательным 
юбилеем и желает ветерану здо-
ровья, радости и также не стареть 
сердцем!

Ирина ПОЧИТАЛИНА

СПРА ВК А

Виктор Андреевич Шигин родился 
7 сентября 1924 г. в деревне 
Волково Вологодской области.
После окончания семилетней школы 
в 1939 г. работал в рыболовецком 
колхозе.
Во время Великой Отечественной 
войны был связистом 98-й 
гвардейской отдельной роты связи 
68-й гвардейской стрелковой 
дивизии.
В. А. Шигин награждён орденами 
Красной Звезды, Отечественной 
войны II степени, двумя медалями 
«За отвагу», медалями «За взятие 
Будапешта», «За взятие Вены», 
«За Победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 
1941—1945 гг.».
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ВЫБОРЫ-2024

Сделать 
правильный выбор
Явка избирателей на дополнительных выборах 
депутатов на Орловщине превысила 63 %.

Голосование проходило три дня — 6, 7 и 8 сентября — 
в десяти районах Орловской области: Верховском, 
Дмитровском, Залегощенском, Корсаковском, 

Краснозоренском, Ливенском, Малоархангельском, Мценском, 
Новосильском и Троснянском.

6 сентября в 8 часов под звуки гимна России открылись все 
14 избирательных участков, на которых были организованы 
дополнительные выборы депутатов в представительные 
органы муниципальных образований на территории десяти 
муниципальных районов.

В целях обеспечения 
прозрачности избирательного 
процесса, сохранности 
избирательной 
документации в дни 
голосования в помещениях 
всех избирательных 
комиссий применялись 
видеорегистраторы, 
осуществляющие 
круглосуточную 
видеофиксацию. На всех 
участках дежурили сотрудники 
полиции.

Молодёжь активно 
принимала участие в выборах, 
не отставая от старшего 
поколения. Родители приходили 
вместе с будущими избирателями, показывая собственным 
примером важность этого дня для себя и общего будущего. 
Так, один из будущих избирателей — первоклассник Денис 
Зюкин — с мамой Екатериной уже третий раз приходит на 
избирательный участок. Вместе они приходили на выборы 
губернатора Орловской области в 2023 году и выборы 
Президента Российской Федерации в марте этого года. А в этот 
раз они выбирали депутата Троснянского сельского Совета 
народных депутатов.

По традиции все впервые голосующие получили сувениры 
от избирательных комиссий.

— Верим, что молодёжь, воспользовавшаяся своим 
избирательным правом, всегда будет ответственно подходить 
к выбору в своей жизни, — отметили в региональном 
избиркоме.

Кроме того, избиратели голосовали и в населённых пунктах, 
где отсутствовали помещения для голосования и транспортное 
сообщение с которыми затруднено. Так, дополнительная 
форма голосования была организована в деревне Становое 
Залегощенского района, селе Орлянка и деревне Пересухе 
Малоархангельского района. Общее количество избирателей 
в этих населённых пунктах — 143 человека.

А на участке № 503 в Мценском районе члены УИК 
создавали праздничное настроение себе и своим избирателям. 
В единый день голосования заместитель председателя 
Надежда Глазкова и члены комиссии Алексей Сафоненко 
и Наталия Стёпина встречали своих избирателей в ярких 
народных костюмах.

В 20 часов 8 сентября закрылись все избирательные 
участки, голосование на дополнительных выборах депутатов 
в органы местного самоуправления Орловской области 
завершилось. Участковые избирательные комиссии 
приступили к подсчёту голосов избирателей.

Отметим, что в Орле работал избирательный участок 
для жителей Курской области. Принять участие в выборах 
губернатора своего региона куряне могли в помещении 
гостиницы «Орёл» на пл. Мира, 4.

Жители Курской области голосовали 30 и 31 августа, а также 
1 и 2 сентября. Было организовано и выездное голосование 
в районах Орловской области.

Ирина ВЕТРОВА

ПРЯМА Я  Р Е Ч Ь

Элла Памфилова, Председатель ЦИК России:
— Новая версия государственной автоматизированной системы 
(ГАС) «Выборы 2.0» прошла успешную проверку на этих 
выборах. В единый день голосования 2024 года ГАС «Выборы» 
использовалась в последний раз. Последующие выборы 
в стране будут проходить с использованием государственной 
автоматизированной системы «Выборы 2.0».

Лилия Пиняева, председатель Избирательной комиссии 
Орловской области:
— В ходе 12 избирательных кампаний в регионе замещается 
14 вакантных депутатских мандатов представительных 
органов муниципальных образований (в Ливенском районе — 
три депутатских мандата, в Корсаковском и Новосильском 
районах — по два депутатских мандата, в остальных районах — 
по одному депутатскому мандату).

В организации и проведении выборов участвовали десять территориальных 
и 14 участковых избирательных комиссий, в работе было задействовано 
226 членов избирательных комиссий.

Людмила Маркина, член ЦИК России (в 2014—2021 гг. — 
председатель Избирательной комиссии Орловской области):
— Мы стараемся создать комфортные условия для голосования 
различных категорий избирателей. Особенно для тех, кто 
находится за пределами места своего жительства. Такая практика 
была применена ещё в прошлом году. На экстерриториальном 
участке могут проголосовать военнослужащие, которые 
выполняют свой долг в зоне проведения СВО, граждане, 

которые участвуют в восстановлении инфраструктуры Донбасса и Новороссии, 
и ряд других категорий избирателей, которые в день голосования на выборах 
регионального уровня находятся на пределами субъекта РФ, где проходят 
выборы и где региональными комиссиями принято решение об образовании 
экстерриториальных избирательных участков. В 28 регионах страны образовано 
209 таких участков.

СПРА ВК А

С 6 по 8 сентября 2024 г. 
прошло около четырёх тысяч 
избирательных кампаний 
в 83 регионах России. 
В 21 субъекте — прямые 
выборы высших должностных 
лиц, в четырёх субъектах 
главы регионов избирались 
региональными законодательными 
органами. Кроме того, в единый 
день голосования избирались 
два главы административных 
центров — Абакана и городского 
округа Анадырь, также прошли 
довыборы депутатов Госдумы, 
в 13 регионах — в заксобрания.

Виктор Шигин 
на фронте 
с 18 лет

Парад 
в честь 
фронтовика

Ветерана 
поздравили 
и поблаго-
дарили 
«за тот 
великий бой»
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Тема форума в этом году — «Дальний Восток-2030. Объединим усилия, создавая 
возможности». В пленарной сессии 5 сентября также участвовали Заместитель 
Председателя Китайской Народной Республики Хань Чжэн и Премьер-министр 
Малайзии Анвар Ибрагим.

И
з выступления Президен-
та РФ Владимира Путина 
перед участниками и гос-
тями ВЭФ-2024.

О ЗНАЧЕНИИ ДАЛЬНЕГО 
ВОСТОКА

— Россия, Владивосток уже 
по традиции в начале сентября 
принимает представителей 
бизнеса, технологических 
и научных команд, руково-
дителей ведущих компаний, 
органов власти, специалистов, 
экспертов, предпринимате-
лей, которые проявляют ин-
терес к российскому Дальнему 
Востоку, к тем действительно 
безграничным возможностям 
для созидания и взаимовы-
годного партнёрства, которые 
открывает этот уникальный 
район нашей страны.

…Мы определили развитие 
Дальнего Востока… в качестве 
национального приоритета 
на весь ХХI век… Основные 
деловые связи, торговые 
маршруты и в целом весь 
вектор развития всё больше 
переориентируется на Восток 
и Глобальный Юг.

Наши дальневосточные ре-
гионы дают прямой выход на 
эти растущие, перспективные 
рынки, позволяют преодоле-
вать те барьеры, которые пы-
таются навязать всему миру 
некоторые западные элиты… 
Наш Дальний Восток является 
огромным пространством для 
проявления деловой иници-
ативы, запуска сложнейших 
проектов и формирования 
целых новых отраслей.

По сути, сегодня Дальний 
Восток… стал важнейшим 
фактором  укрепления 
позиций России в мире, 
нашим флагманом в новой 
глобальной экономической 
реальности. И от того, как он 
будет развиваться, во многом 
зависит будущее всей нашей 
страны.

Именно этой теме — об-
разу будущего — посвящено 
около ста мероприятий, 
панельных сессий и круглых 
столов нынешнего Восточного 
экономического форума. 
В целом в мероприятиях 
форума принимают участие 
представители более 75 стран 
и территорий.

…Важно, что эти дискус-
сии… приводят к конкретным 
инвестиционным решениям 
и торговым договорённо-
стям… Только на последних 
трёх форумах было подписано 
более тысячи соглашений на 
общую сумму свыше десяти 
с половиной триллионов 
рублей.

Словом, Восточный эконо-
мический форум по праву стал 
признанной площадкой для 
установления прочных дело-
вых контактов и обсуждения 
стратегических вопросов раз-
вития российского Дальнего 
Востока и всего Азиатско- 
Тихоокеанского региона.

О ДЕЛОВОМ КЛИМАТЕ
…С 2013 года была запу-

щена принципиально новая 
стратегическая программа 
и  система  управления 
комплексным развитием 
Дальнего Востока. Этот подход 
доказал свою эффективность. 
За десять лет в регионе запу-
щены или готовятся к запуску 
более трёх с половиной тысяч 
промышленных, инфраструк-
турных, технологических, 
образовательных проектов. 
Темпы роста инвестиций 
в  основной  капитал  на 
Дальнем Востоке за десять 
лет увеличились, и они в три 
раза выше среднероссийских.

Результат этих вложений 
тоже наглядный. Работают 
около тысячи новых предпри-
ятий. Создано более 140 тысяч 
рабочих мест. Динамика 
промышленного производ-
ства в регионе с 2013 года 
превысила общероссийские 
темпы на 25 %.

…Сейчас  на  Дальнем 
Востоке действуют 16 тер-
риторий  опережающего 
развития и свободный порт 
Владивосток. Запущен пре-
ференциальный режим на 
Курилах. Создан специальный 
административный район 
на острове Русском. Этот 
район уже обеспечил возврат 
в Россию из офшоров и иност-
ранных юрисдикций свыше 
пяти с половиной триллионов 
рублей активов. Его резиден-
тами сегодня стали более ста 
компаний.

Мы обязательно продол-
жим идти вперёд, будем 
постоянно улучшать деловой 
климат и в России в целом, 
и на Дальнем Востоке, в том 

числе станем применять в 
этом регионе новые, наиболее 
эффективные подходы к взаи-
модействию и с иностранны-
ми инвесторами.

Так, на прошлом Восточ-
ном экономическом форуме 
было объявлено о создании 
на Дальнем Востоке меж-
дународных территорий 
опережающего развития. Они 
должны предлагать глобально 
конкурентоспособные условия 
для иностранных инвесто-
ров — прежде всего, конечно, 
из дружественных стран.

Первый международный 
ТОР предполагается создать 
здесь, в Приморском крае. 
Большой интерес к нему 
проявляют наши китайские 
партнёры, а также Республика 
Беларусь, с участием которой 
в Приморье может появиться 
новый глубоководный порт…

Хорошим примером со-
трудничества с зарубежными 
партнёрами, крупных вло-
жений в стройку, в создание 
рабочих мест должно стать 
развитие острова Большой 
Уссурийский в Хабаровском 
крае. Речь идёт о создании 
здесь крупных логистических 
комплексов, пунктов пропуска 
через госграницу, о расшире-
нии автодорожной сети.

ОБ ЭНЕРГОСНАБЖЕНИИ 
ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА

Конечно, одним из клю-
чевых вопросов для старта 
деловых инициатив в обраба-
тывающей промышленности, 
в жилищном строительстве 
и обновлении транспортной 
сети… является снабжение 
электроэнергией.

Объём энергопотребления 
на Дальнем Востоке растёт. 
Сегодня это 69 миллиардов 
кВт*ч в год, а к концу де-
сятилетия прогнозируется 
96 миллиардов. При этом уже 
сейчас некоторые районы, 
населённые пункты и крупные 
дальневосточные инвесторы 
сталкиваются с нехваткой 
электроэнергии и вынуждены 
ждать ввода новых станций, 
из-за чего сдерживаются стро-
ительство, промышленные 
объекты, инфраструктура.

Уже поручил правительству 
вместе с нашими крупными 
энергокомпаниями, деловыми 
кругами подготовить долго-
срочную программу развития 
энергетических мощностей 
на Дальнем Востоке, преду-
смотреть для неё механизмы 
проектного финансирования.

В рамках этой программы 
предстоит ликвидировать 
прогнозный дефицит электро-
энергии на Дальнем Востоке, 
прежде всего за счёт ввода 
в строй новых объектов гене-
рации — например таких, как 
Нижне-Зейская ГЭС в Амур-
ской области, которая будет не 
только снабжать электроэнер-
гией сам регион и Восточный 
полигон железных дорог, но 
и поможет защитить терри-
тории, населённые пункты 
от паводков. Также прошу 
подумать о строительстве на 
Дальнем Востоке атомных 
электростанций.

О ТРАНСПОРТЕ И ЛОГИСТИКЕ
…Здесь самый значимый, 

крупный проект… — расши-
рение Восточного полигона 
железных дорог.

За последние десять лет на 
Транссибе и БАМе построено 
более двух тысяч и модерни-
зировано свыше пяти тысяч 
километров пути. Возведено 
и реконструировано более 
ста мостов и тоннелей, в том 
числе через реки Лену, Бурею, 
Селенгу. По итогам текущего 
года провозная способность 
Восточного полигона желез-
ных дорог должна вырасти до 
180 миллионов тонн.

В этом году мы запустили 
очередной, третий этап 
развития этой важнейшей 
транспортной артерии. Ра-
боты ведутся.

…Предстоит не только 
«расшить» узкие участки 
магистралей, ввести в строй 
более трёхсот объектов, вклю-
чая дублёры Северомуйского, 
Кузнецовского и Кодарского 
тоннелей, а также мост через 
Амур — задача наиболее 
масштабная. Так, напри-
мер, на всём протяжении 
БАМа предстоит проложить 
сплошные вторые пути… Нам 
нужно сделать БАМ не только 
полностью двухпутным, но 
и электрифицировать эту 
магистраль.

В ближайшие восемь лет на 
Восточном полигоне предсто-
ит уложить 3100 километров 
железнодорожного полотна…

Подобно Транссибу конти-
нентальной артерией должен 
стать новый автотранспорт-
ный коридор от Санкт-Петер-
бурга до Владивостока.

Причём речь не только 
об увеличении объёмов гру-
зоперевозок и повышении 
качества автомобильного со-
общения. Со строительством 
коридора получит развитие 
и внутренний туризм: весь 
маршрут трассы проходит 
через многие регионы Рос-
сийской Федерации.

Коридор развивается по-
этапно. В декабре прошлого 
года открыта современная ав-
томагистраль между Москвой 
и Казанью. В конце текущего 
года она должна дойти до 
Екатеринбурга, а затем до Тю-
мени. Также будут построены 
обходы Омска, Новосибирска, 
Кемерова, Канска.

В дальнейшем, когда совре-
менная дорога достигнет Вла-
дивостока, автотранспортный 
коридор будет насчитывать 
более 10 тысяч километров, 
включая подъезды к пунктам 
пропуска через государствен-
ную границу России…

Подчеркну: и на Восточном 
полигоне железных дорог, и на 
всех крупных автодорожных 
объектах России развёрнута 
действительно  большая 
работа. В ней задействованы 
специалисты, инженеры, 
проектировщики из многих 
регионов нашей страны. 
Своим интенсивным трудом, 
ответственным подходом 
к делу они доказывают, что 
Россия может и готова строить 
быстро, много и качественно, 
реализовывать инфраструк-
турные , транспортные 
проекты национального и 
глобального масштаба.

Среди таких проектов — 
развитие Северного морского 
пути как международного ло-
гистического маршрута… Мы 
строим ледоколы, развиваем 
спутниковую группировку, 
укрепляем береговую ин-
фраструктуру, сеть аварий-
но-спасательных центров… 
По итогам прошлого года 
мощность российских портов 
в границах Севморпути пре-
высила 40 миллионов тонн… 
Будем и дальше наращивать 
их возможности…

О ДОБЫЧЕ ПОЛЕЗНЫХ 
ИСКОПАЕМЫХ

…Сегодня на Дальнем 
Востоке добывается весь 
российский вольфрам, олово, 
плавиковый шпат и борные 
руды, 80 % алмазов и урана, 
более 70 % серебра, 60 % 
золота страны. Вместе с тем 
в ключевых центрах добычи, 
в том числе в Якутии и на 
Чукотке, запасы разрабатыва-
ются давно и объективно огра-
ничены, а спрос на полезные 
ископаемые растёт, причём 
не только на экспорт, но и на 
нашем внутреннем рынке.

…На форуме в прошлом 
году было сформулировано 
поручение правительству со-
ставить отдельные программы 
изучения недр Дальнего Вос-
тока и Сибири, включить их 
в федеральный проект «Гео-
логия: возрождение легенды».

Эти программы готовы. По 
оценке, каждый рубль государ-
ственных средств, вложенных 
в геологоразведку, привлечёт 
как минимум 10 рублей 
частных инвестиций. Но 
самое главное — вложенные 
средства… будут окуплены…

…Дальний Восток имеет 
потенциал кратного роста 
геологической изученности, 
в том числе речь идёт о поиске 
и добыче высокотехнологич-
ного сырья: титана, лития, 
ниобия, редкоземельных 
металлов, которые требуются 
в экономике будущего. И глав-
ное, что всё это у нас есть.

Потенциал этих индустрий 
для роста дальневосточ-
ных регионов, создания 
рабочих мест, повышения 
доступности различных услуг 
и сервисов, укрепления связи 
и логистики — огромный.

Мы будем поддерживать 
развитие на Дальнем Восто-
ке передовых, креативных 
отраслей, инфраструктуры 
экономики больших данных, 
искусственного интеллекта, 
в том числе организуем зону 
для отработки беспилотных 
летательных  аппаратов 
в гражданских целях.

О НАРАЩИВАНИИ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО 
ПОТЕНЦИАЛА

…В регионе уже началась 
реализация новых проектов 
университетских кампусов 

в Южно-Сахалинске и Хаба-
ровске, но этого, очевидно, 
недостаточно для Дальнего 
Востока.

Предлагаю  запустить 
работу ещё нескольких про-
ектов, а именно построить 
новые кампусы в Улан-Удэ, 
Петропавловске-Камчатском, 
Чите. Также реализуем стро-
ительство второй очереди 
кампуса Дальневосточного 
федерального университета 
во Владивостоке. В таких 
центрах будут созданы все 
условия для учёбы, работы, 
проживания  студентов , 
откроются площадки для 
молодёжного предпринима-
тельства и бизнес-клубы.

Будем также развивать 
и университеты в Арктике. 
В дополнение к уже запущен-
ному проекту кампуса в Ар-
хангельске добавится такой же 
проект и в Мурманске.

На базе кампусов будут 
действовать передовые инже-
нерные школы… На острове 
Русском два года успешно 
работает научно-технический 
центр компании «РусГидро». 
Он специализируется на ин-
новационных разработках 
в сфере глобальной энер-
гетики. Они уже активно 
применяются в программе 
технического перевооружения 
энергетического комплекса 
Дальнего Востока.

Также с участием наших 
ведущих компаний будет 
создан ещё один крупный 
инновационный научно-тех-
нологический  центр  на 
острове Русском — на базе 
Дальневосточного феде-
рального университета. Его 
профилем станут изыскания 
и практические решения в об-
ласти морской инженерии, 
биотехнологий, биомедицины 
и других перспективных 
направлений.

О СОЦИАЛЬНОЙ
СФЕРЕ

…Вместе с новыми эко-
номическими планами на 
Дальнем Востоке мы развер-
нули и крупные социальные 
инициативы, запустили 
механизм единой субсидии. 
С  её  помощью  строятся 
и реконструируются школы 
и детские сады, поликлини-
ки и больницы, спортивные 
комплексы, благоустраива-
ется городская среда, идёт 
обновление инфраструктуры. 

Сегодня уже построено почти 
две тысячи социальных и ин-
фраструктурных объектов.

Единая субсидия стала 
мощным  финансовым 
рычагом для механизма 
дальневосточной концессии. 
Её задача — привлечь частные 
инвестиции в социальные 
проекты. Бизнес уже запла-
нировал вложение более 120 
миллиардов рублей на эти 
цели. Реализуется 36 таких 
инициатив.

Например, здесь, в При-
морье, строится круглого-
дичный горнолыжный курорт, 
в Улан-Удэ — национальный 
музей и театр…

О МАСТЕРПЛАНАХ
Очень важно, чтобы част-

ные инвестиции привлека-
лись с учётом долгосрочных 
планов развития отраслей 
и территорий, а также наших 
населённых пунктов — горо-
дов и посёлков. Именно для 
их комплексного развития мы 
активно продвигаем принци-
пиально новый инструмент 
повышения качества жизни 
людей — это так называемые 
мастер-планы…

Они уже утверждены для 
22 административных цен-
тров и городских агломераций 
Дальнего Востока, где прожи-
вают более четырёх миллио-
нов человек. В том числе такой 
документ подготовлен для го-
рода-спутника Владивостока. 
Этот мастер-план объединит 
в одной логике развития 
целую агломерацию: Владиво-
сток, Артём и Надеждинский 
район. К его реализации надо 
приступить уже с 2025 года.

…По сути, впервые в 
рамках одного документа 
были сведены концепты 
социально-экономическо-
го  и  пространственного 
развития с вводом в строй 
транспортной, жилищно-ком-
мунальной, энергетической 
и другой инфраструктуры. 
И повторю: интегрированная 
задача здесь — это повышение 
качества жизни людей. В этом 
цель.

…Мы приняли решения 
о дополнительных объёмах 
бюджетных кредитов на 
реализацию мастер-планов, 
утверждённых правитель-
ством. На эти цели уже выде-
лено 30 миллиардов рублей — 
подчеркну: дополнительно. 
Предлагаю из утверждённого 

лимита таких кредитов на 
период с 2025 по 2030 год це-
ленаправленно выделить 100 
миллиардов рублей на реали-
зацию проектов мастер-пла-
нов наших дальневосточных 
и арктических городов, то есть 
сверх тех лимитов, которые 
регионы могут получить по 
стандартному распределению.

…Подчеркну: опыт Дальне-
го Востока станет основой для 
того, чтобы масштабировать 
практику мастер-планов. Как 
было отмечено в послании 
Федеральному собранию, до 
2030 года такие стратегиче-
ские документы будут подго-
товлены для 200 населённых 
пунктов России…

О ЖИЛЬЕ 
ДЛЯ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ 
СЕМЕЙ

С  помощью  проекта 
«Дальневосточный квартал», 
который проходит «обкатку» 
в семи регионах, планируется 
построить 1 миллион 800 
тысяч квадратных метров 
жилья, где будут жить почти 
70 тысяч человек.

…За последние пять лет 
объём ежегодно построенного 
жилья на Дальнем Востоке 
вырос примерно вдвое — это 
хороший показатель. По ито-
гам текущего года ожидается 
ввод 5 миллионов 600 тысяч 
кв. метров.

Важную, можно сказать, 
определяющую роль здесь 
сыграла «Дальневосточная 
ипотека». Как вы знаете, 
мы распространили её на 
участников специальной 
военной операции. Также 
кредитом под рекордно 
низкие 2 % годовых могут 
воспользоваться молодые 
семьи, в которых родители 
не достигли возраста 36 лет 
и, кроме того, получатели 
«дальневосточного гектара», 
сотрудники предприятий 
оборонно-промышленного 
комплекса, учителя и врачи. 
Такая же ипотека — на тех же 
условиях — выдаётся и в ар-
ктических регионах.

Мы уже продлили эти про-
граммы до конца 2030 года.

…С  прошлого  года 
в Приморском крае семьи, 
в которых рождается тре-
тий ребёнок, имеют право 
получить выплату на пога-
шение ипотечного кредита 
в увеличенном размере — не 
450 тысяч рублей, как по 

всей стране, а один миллион 
рублей.

Мы договорились, что 
выплату в один миллион 
рублей нужно ввести для 
многодетных семей во всех 
дальневосточных регионах, 
где коэффициент рожда-
емости ниже среднего по 
федеральному округу.

О СЕВЕРНОМ ЗАВОЗЕ 
И МЕДОБСЛУЖИВАНИИ

…Наша задача — обеспе-
чить регулярное, бесперебой-
ное снабжение этих населён-
ных пунктов, сократить сроки 
и стоимость доставки грузов. 
В прошлом году был принят 
закон о северном завозе…

Перевозка и обслуживание 
грузов жизнеобеспечения 
получили приоритет на 
транспорте. На  закупку 
и доставку северного завоза 
могут выделяться бюджетные 
кредиты. Получит развитие 
и опорная транспортно- 
логистическая сеть северного 
завоза, включая автодороги, 
железнодорожные станции, 
морские и речные порты, 
аэропорты.

Со следующего года начнёт 
работать единый морской 
оператор северного завоза…

Отдельная тема связана 
с медицинским обслужива-
нием граждан, которые живут 
в труднодоступных регионах, 
в городах и посёлках. На Даль-
нем Востоке есть населённые 
пункты, до которых можно 
доехать только по железной 
дороге. При этом в них не 
хватает специалистов для 
проведения диспансеризации, 
профосмотров, оказания 
медицинской помощи.

С сентября этого года 
в пяти дальневосточных субъ-
ектах РФ, а со следующего года 
в восьми субъектах начнёт 
курсировать передвижной 
консультативно-диагности-
ческий центр. По сути, этот 
поезд представляет собой 
настоящую современную по-
ликлинику и аптеку на колёсах 
с современным оборудовани-
ем и врачами-специалистами.

Они смогут проводить 
широкий спектр исследо-
ваний, консультироваться 
с коллегами из ведущих 
научных центров России, 
использовать технологии 
искусственного интеллекта 
для формирования медицин-
ского заключения и, конечно, 

оказывать профессиональную 
помощь, доступ к которой 
необходим всем гражданам 
страны независимо от места 
проживания.

О РАЗВИТИИ МЕСТНОЙ 
АВИАЦИИ

…Для укрепления связей 
между городами, посёлками 
Дальнего Востока будем 
и дальше развивать местное 
авиационное сообщение. 
К 2030 году число пассажиров 
на внутренних авиарейсах 
региона должно увеличиться 
до четырёх миллионов в год…

Важный вопрос — это ави-
апарк. Нам надо строить соб-
ственные самолёты — надёж-
ные, качественные и в нужных 
нам объёмах. В связи с этим 
прошу ускорить разработку 
пассажирской версии лёгкого 
многоцелевого самолёта 
«Байкал». Нужно запустить 
его серийное производство 
уже в ближайшее время. При 
этом обращаю внимание: сто-
имость и технические харак-
теристики самолёта должны 
быть конкурентоспособными, 
чтобы цена перелётов на них 
была доступной для граждан…

О ПРИВЛЕЧЕНИИ КАДРОВ
За последние годы Дальний 

Восток стал более привлека-
тельным для молодёжи, для 
ребят, которые хотят приоб-
рести интересную профессию, 
а также для подготовленных 
специалистов, которые жела-
ют проявить себя, свои уме-
ния, навыки, опробовать силы 
в избранном деле. Восемь лет 
подряд на Дальнем Востоке 
наблюдается приток молодё-
жи в возрасте от 20 до 24 лет, 
в том числе сработали наши 
адресные меры поддержки.

Так, в рамках программ 
«Земский учитель», «Земский 
доктор» и «Земский фельд-
шер» были вдвое увеличены 
единовременные выплаты: 
для педагогов и врачей, ко-
торые переезжают работать 
в сёла и посёлки Дальнего 
Востока — до двух миллионов 
рублей, для медицинских 
работников среднего звена — 
до одного миллиона. Мы уже 
договорились продлить эти 
программы до 2030 года, при 
этом сохранить повышенный, 
двойной, дальневосточный 
коэффициент выплат.

Ещё одно решение каса-
ется программы «Земский 
работник культуры». Она 
призвана поддержать сотруд-
ников сельских клубов, Домов 
творчества, библиотек, музы-
кальных школ, музеев, то есть 
тех людей, которые, по сути, 
сберегают наш культурный 
суверенитет, идентичность, 
наши традиционные ценно-
сти, воспитывают молодых 
людей.

Прошу  правительство 
начать реализацию этой 
программы с 1 января буду-
щего года… Для работников 
культуры, которые едут в не-
большие населённые пункты 
на Дальнем Востоке, нужно 
предусмотреть повышенные, 
дальневосточные коэффици-
енты разовых выплат, а также 
возможность участия в про-
грамме «дальневосточной 
ипотеки».

…Вся история российского 
Дальнего Востока — этого 
громадного региона, занима-
ющего почти 40 % территории 
страны, — написана целеу-
стремлёнными, смелыми, 
сильными духом людьми. 
Они изучали и защищали эти 
земли, сохраняли традиции 
коренных народов, открывали 
новые точки на карте России, 
строили города, заводы, про-
кладывали дороги, осваивали 
месторождения…

…Нам вместе — органам 
власти всех уровней, деловому 
сообществу, общественным 
организациям, гражданам — 
предстоит принять деятельное 
участие в реализации новых 
национальных проектов 
и  программ, чтобы  они 
получили широкое дальнево-
сточное измерение, помогли 
сделать шаг вперёд в раз-
витии этого стратегически 
значимого региона России, 
в повышении качества жизни 
людей.

И конечно, мы будем 
расширять связи российско-
го Дальнего Востока, всей 
нашей страны с зарубежными 
партнёрами, друзьями, с го-
сударствами и компаниями, 
которые заинтересованы 
в надёжном, долгосрочном, 
взаимовыгодном сотрудни-
честве, и тем самым будем 
продолжать укреплять пози-
ции России в мире.

Уверен, что все вместе мы, 
безусловно, добьёмся успеха.

Подготовила 
Эльвира ЛЕГОСТАЕВА

ДАЛЬНИЙ ВОСТОК:
СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ
Президент России Владимир Путин принял участие
в пленарном заседании IX Восточного экономического форума
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Владимир 
Путин:
— Сегодня 
Дальний 
Восток стал 
важнейшим 
фактором 
укрепления 
позиций России 
в мире

Только
на последних 

трёх 
форумах было 

подписано 
более тысячи 
соглашений
на общую 

сумму 

> 10,5 трлн.
рублей
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ИТОГИ НЕДЕЛИ
с Ириной ПОЧИТАЛИНОЙ

ГИМН РОССИИ В МОНГОЛИИ

Владимира Путина как дорого гостя встретили 
в Монголии красной ковровой дорожкой.

На главной площади Улан-Батора прозвучал рос-
сийский гимн в честь встречи президентов России 
и Монголии Владимира Путина и Ухнаагийн Хурэлсуха. 
Президенты обсудили, как сообщает пресс-служба 
Кремля, «перспективы дальнейшего развития рос-
сийско-монгольских отношений всеобъемлющего 
стратегического партнёрства», в том числе вопросы 
сотрудничества в промышленности, сельском хозяйстве, 
железнодорожном транспорте. Обсуждалась совместная 
работа по охране Байкала и его притока — трансгранич-
ной реки Селенга. Отдельное внимание было уделено 
вопросам образования, расширению преподавания 
на русском языке и обучению монгольской молодёжи 
в российских вузах.

— Большое число монгольских студентов учится 
в России, — сказал во время переговоров Владимир 
Путин. — На 2024—2025 учебный год предусмотрено ещё 
620 мест. И мы ценим интерес монгольской молодёжи 
к изучению русского языка.

По итогам визита подписано пять документов: четыре 
соглашения и меморандум, в том числе соглашение 
о разработке базового проекта реконструкции тепло-
вой электростанции в Улан-Баторе, о сотрудничестве 
в области поставок нефтепродуктов и об обеспечении 
Монголии авиационным топливом.

Российский президент принял участие в торжествах, 
посвящённых 85-летию победы советских и монгольских 
войск над японскими милитаристами на реке Халхин-Гол 
в 1939 году. Командовал группировкой войск Георгий 
Жуков. К его памятнику президенты возложили цветы.

Владимир Путин пригласил президента Монголии 
в Москву на празднование в мае следующего года 
80-летия Победы в Великой Отечественной войне.

ВЫЧИСЛИЛИ И ОБЕЗВРЕДИЛИ
45-летнего жителя Севастополя приговорили к 

16 годам тюремного заключения.
Завербованный украинскими спецслужбами, он 

должен был участвовать в подготовке террористического 
акта на железнодорожном транспорте в Крыму. Как 
сообщает агентство iz.ru, мужчина признался, что должен 
был собирать данные о входе в севастопольскую бухту, 
защитных боновых плавучих сооружениях и точках 
средств противовоздушной обороны.

— Также о передвижении кораблей и подводных 
лодок, несущих ракеты дальнего действия «Калибр», — 
сказал задержанный. — Оповещать о взлёте авиации 
с аэропорта Бельбек, а когда носители «Калибров» 
находятся в бухте, фиксировать их в местах базирования.

Сотрудники ФСБ обнаружили в организованном 
мужчиной тайнике самодельное взрывное устройство на 
основе пластичного взрывчатого вещества иностранного 
производства, которое предназначалось для совершения 
диверсионно-террористического акта.

ПЛЕННИКИ КОСМОСА
Девять месяцев вместо восьми дней: двое американ-

ских астронавтов оказались в ловушке на МКС.
Они должны были вернуться в середине июня, а уже 

завершилась первая декада сентября. Сначала перенесли 
возвращение на неделю, затем на две, потом «до конца 
июля», и вот американский представитель, сообщает 
ИА tsargrad.tv, заявил якобы об окончательном сроке — 
февраль 2025 года. Дело в том, что у корабля появилась 
неожиданная проблема с двигателями — пять из 28 
отключились во время стыковки с МКС.

Спасательной операцией будет заниматься компания 
SpaceX. Её генеральный директор и главный инженер 
миллиардер Илон Маск отметил, что помочь вернуть 
американцев на Землю мог бы только Роскосмос. 
«Россия — единственный другой вариант», — написал 
Маск в соцсетях.

Обратится ли американская сторона за содействием 
к руководству России, или гордость не позволит — время 
покажет.

НЕ СТАЛО ЛЕГЕНДЫ КВН

На 83-м году жизни скончался легендарный ведущий 
КВН Александр Масляков.

Старшее поколение его помнит и как ведущего пере-
дач «А ну-ка, девушки!», «А ну-ка, парни!». Талантливый, 
остроумный, обаятельный, доброжелательный… Яркая 
звезда советского и российского телевидения.

Бывший участник команды «Уральские пельмени» 
Сергей Светлаков назвал смерть Маслякова огромной 
утратой.

«Этот сильный, остроумный, умный человек сам был 
планетой, вокруг которой мы все крутились. Спасибо 
и вечная память», — сообщается на сайте Lenta.Ru.

КАШТАН ЗАЦВЁЛ… В СЕНТЯБРЕ

В Орле напротив «польского» корпуса ОГУ 
им. И. С. Тургенева зацвели отдельные ветви каштана.

К сожалению, по мнению учёных, это аномальное 
явление. Повторное цветение свидетельствует о том, 
что с растением не всё в порядке: из-за чего-то у него 
произошёл своеобразный «гормональный сбой», кото-
рый привёл к пробуждению спящих почек.

— Вместо того чтобы готовиться к зиме, деревья тра-
тят силы на образование завязей, которым не суждено 
созреть, — говорит дендролог БФУ им. И. Канта Наталия 
Петрова (сайт klops.ru.). — Нормальный цикл не преду-
сматривает цветение осенью, но затяжная холодная 
весна и тёплая осень иногда приводят к повторному 
цветению растений — как древесных, так и травянистых.

ОБРАЗОВАНИЕ

ПРЕДСТОИТ УЧИТЬСЯ МНЕ 
В УНИВЕРСИТЕТЕ
В орловские вузы по итогам приёмной кампании 2024 года зачислено более 11 000 человек
Такие данные были 
приведены в ходе 
заседания совета ректоров 
вузов Орловской области, 
в котором приняли участие 
губернатор Андрей 
Клычков и председатель 
Орловского областного 
Совета народных депутатов 
Леонид Музалевский.

М
ероприятие прошло 6 сен-
тября в Среднерусском 
институте управления — 
филиале РАНХиГС при 

Президенте РФ.
Больше всего первокурсников 

в ОГУ им. И. С. Тургенева — 
5717 человек, из них 5100 — по 
программам высшего образова-
ния. В ОрёлГАУ им. Н. В. Парахи-
на — 2457 студентов, из которых 
по программам высшего образо-
вания станут обучаться 1497 юно-
шей и девушек. В Среднерусском 
институте управления — филиале 
РАНХиГС предстоит учиться 
1991 студенту-первокурснику. 
В ОГИК приняли 569 первокурс-
ников из 40 регионов России. Ор-
ловский юридический институт 
МВД России им. В. В. Лукьянова 
набрал на очную форму обучения 
170 курсантов и 165 — на заочную. 
334 курсанта зачислены Акаде-
мию ФСО России.

— Была проделана большая 
подготовительная  работа . 
Преподаватели и студенты уже 
приступили к учебному процессу. 
В наших вузах, несмотря на слож-
ную международную обстановку, 
обучаются более 4000 студентов 
из 58 стран. Перед системой об-
разования руководством страны 
поставлены новые задачи. Со 
своей стороны мы продолжаем 
работу по созданию в Орле меж-
вузовского кампуса — нашего 
с вами совместного большого 
проекта. Этот центр должен 

стать научно-образовательным 
комплексом, ориентированным 
на самые передовые технологии 
подготовки кадров, — сказал 
губернатор Андрей Клычков.

Он отметил, что этот учебный 
год начался в особых условиях — 
с начала августа Орловщина 
приняла у себя более 2,5 тысячи 
жителей Курской области, вынуж-
денно покинувших свой регион, 
и поблагодарил преподавателей, 
сотрудников вузов и студентов за 
поддержку.

— Мы оказали всестороннюю 
помощь жителям соседних ре-
гионов. Благодарю руководство 
вузов за оказанную поддержку: 
предоставление помещений для 
пунктов временного размещения, 
гуманитарную помощь — без 
этого нам было бы крайне тяжело. 
Ну и параллельно не снимается 

задача оказания помощи нашей 
армии, участникам СВО. С самой 
лучшей стороны в этих вопросах 
проявляет себя и молодёжь, — 
сказал глава региона.

Леонид Музалевский отметил, 
что наш регион выполняет все 
задачи, которые ставит перед 
нами глава государства.

— Мы сейчас наблюдаем кад-
ровый голод в экономике, и на 
вас, — обратился он к руководите-
лям орловских вузов, — возлагаем 
особые надежды на подготовку 
высококвалифицированных 
специалистов, готовых с первых 
дней окончания учебных заве-
дений работать в экономике, 
здравоохранении, образовании.

Спикер регионального пар-
ламента также поблагодарил 
ректоров за студентов, которые 
занимаются волонтёрской дея-

тельностью, помогая курянам, 
участникам СВО, пенсионерам.

Как отметили выступавшие 
в ходе заседания ректоры, пока-
затели набора студентов выполне-
ны. В вузах нашего региона учатся 
студенты из более 30 регионов 
России. Дети участников СВО 
зачисляются в первоочередном 
порядке.

Одной из важных тем обсужде-
ния стало введение новых пред-
метов в школьную программу — 
«Основы безопасности и защиты 
Родины» и «Труд». Руководитель 
департамента образования Ор-
ловской области Ирина Патронова 
сообщила, что учебники по этим 
предметам появятся только 
в 2025 году, однако педагоги 
школ уже прошли повышение 
квалификации на федеральном 
уровне, и обучение будет вестись 

по разработанным методическим 
рекомендациям.

Также  она  рассказала  о 
реализации  регионального 
проекта «Вертикаль». Одно из 
его направлений — программа 
«Профессиональный минимум». 
Её задача — ориентация детей на 
выбор орловского вуза.

На заседании шла речь и о 
помощи жителям курского и 
белгородского приграничья, по-
страдавшим от действий киевско-
го режима, о поддержке бойцов 
СВО — этой работой занимаются 
все вузы нашего региона.

В заседании совета ректоров 
вузов приняли участие предсе-

датель совета ректоров высших 
учебных заведений Орловской 
области, директор Среднерусского 
института управления — филиала 
РАНХиГС при Президенте РФ 
Павел Меркулов, и. о. ректора 
ОГУ им. И. С. Тургенева Галина 
Зомитева, ректор  ОрёлГАУ 
им. Н. В. Парахина Владимир 
Масалов, ректор ОГИК Владимир 
Матвеев, начальник Орловского 
юридического института МВД 
России им. В. В. Лукьянова Дмит-
рий Проказин, замначальника 
Академии ФСО Дмитрий Мак-
симов, митрополит Орловский 
и Болховский Тихон.

Полина ЛИСИЦЫНА

НА КОНТРОЛЕ

Проблемный объект
Председатель 
Орловского областного 
Совета народных 
депутатов Леонид 
Музалевский 4 сентября 
проинспектировал ход 
капитального ремонта 
школы № 32 города Орла.

Обсудить возникающие в ходе 
капремонта проблемы и 
пути их решения собрались 

представители законодательной 
власти, заказчика работ и подряд-
чика. Участие в рабочей встрече 
также приняли вице-спикер 
регионального  парламента 
Михаил Вдовин, председатель 
комитета по образованию, спорту, 
культуре и туризму областного 
Совета Олег Кошелев, директор 
ООО «Стройкомплект» (г. Курск) 
Денис Кофанов, начальник 
управления строительства, дорож-
ного хозяйства и благоустройства 
администрации г. Орла Никита 
Митряев, депутаты городского 
Совета.

Капитальный ремонт орлов-
ской школы № 32 запланирован 
в рамках федеральной программы 

«Модернизация школьных систем 
образования». Муниципальный 
контракт стоимостью 237 млн. 
рублей заключён с курским 
подрядчиком ООО «Стройком-
плект». Срок выполнения работ — 
сентябрь 2025 года.

Проблемы на объекте имеются. 
По словам Дениса Кофанова, 
проектно-сметная документация 
составлена некорректно.

— Построить по данной проект-
но-сметной документации школу 
без нарушений невозможно. Мы 
постоянно вносим изменения 
и в проект, и в спецификацию. 
Естественно, обнаружились 

скрытые работы. Без согласования 
всех этих изменений мы не можем 
перейти к следующему этапу. 
А согласование затягивается во 
времени. На ряд наших писем 
ответа от заказчика не последо-
вало, — посетовал руководитель 
подрядной организации.

Представитель МКУ «Объеди-
нённый муниципальный заказчик 
г. Орла» Наталья Орлова пояснила, 
что некоторые проволочки во 
времени образовались из-за 
увольнения работника, ранее ку-
рировавшего ремонт 32-й школы. 
Другое же документационное 
оформление, а соответственно — 

и ремонтные работы тормозятся 
из-за отсутствия подписанного 
соглашения об увеличении стои-
мости контракта.

Выслушав всех участников 
процесса школьного капремонта, 
Леонид Музалевский отметил, что 
в настоящее время объект необхо-
димо подготовить к наступающим 
холодам — перекрыть крышу, 
вставить окна, своевременно за-
пустить систему отопления, чтобы 
можно было вести внутренние 
ремонтные работы.

Также он отметил, что все 
скрытые работы необходимо 
просчитать и выделить на них 
финансовые средства.

— Качество проектно-сметной 
документации оставляет желать 
лучшего: имеют место откро-
венные нарушения технических 
норм по электрике и системе 
теплоснабжения. Однако необхо-
димо сделать всё, чтобы работы 
были выполнены по ГОСТу и всем 
необходимым техническим тре-
бованиям, — подчеркнул Леонид 
Музалевский.

Андрей СЛАВИН

В муниципалитетах
ВАЖНЕЙШИЙ ПОКАЗАТЕЛЬ

125 млн. рублей направлено 
на реализацию национальных 
проектов в Орловской области 
за минувшую неделю.

Такая цифра была названа 
5 сентября на совещании с гла-
вами муниципальных образова-
ний, которое провёл губернатор 
Андрей Клычков.

— Продолжается выполнение 
46 региональных проектов, фи-
нансирование которых превысит 
6,3 мллиарда рублей, — сказал 
глава региона. — На данный 
момент освоено 3 миллиарда руб-
лей этой суммы. На реализацию 
муниципальных проектов преду-
смотрено более 2 млрд. рублей, 
освоено около 1,1 миллиарда.

Как сообщил заместитель 
губернатора Орловской области по 
планированию, экономике и фи-
нансам Вадим Тарасов, с 29 августа 
по 5 сентября на реализацию 
нацпроектов в регионе направлено 
125 млн. рублей. Финансирование 
было выделено на ремонт дорог 
и строительство ФОКа в Орле.

Кассовое освоение средств, 
предусмотренных для нацпро-
ектов, завершили десять муни-
ципальных районов области: 
Знаменский, Краснозоренский, 
Колпнянский, Новодеревеньков-
ский, Свердловский, Сосковский, 
Троснянский, Шаблыкинский, 
Мценский и Дмитровский.

В Покровском, Глазунов-
ском и Корсаковском районах 
уровень оплаты мероприятий 
в рамках нац проектов состав-
ляет около 90 %, в Хотынецком 
после завершения работ на двух 
объектах — 75 %.

Также в минувшую неделю 
из регионального бюджета 
было дополнительно выделено 
149 млн. рублей на ремонт юж-
ного подъезда к городу Мценску 
в рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги».

МЦЕНСКАЯ ВЕРСТА 
ОТСТАЁТ ОТ ГРАФИКА

На благоустройство дворовых 
и общественных территорий 
Мценска в 2024 году предусмот-
рено 123,9 млн. рублей. Работы 
ведутся в рамках реализации 
федерального проекта «Форми-
рование комфортной городской 
среды».

По словам главы Мценска Ни-
колая Кочетаева, на благоустрой-
ство трёх дворовых территорий 
города предусмотрено 15,3 млн. 
рублей. Завершены работы во 
дворах по ул. Машиностроителей, 
д. 2, а также по адресу 1-й Микро-
район, д. 9. Продолжается благо-
устройство смежной дворовой 
территории: пер. Драничный, 
д. 19 и ул. Ефремовская, д. 5, 7. 
Подрядчик уже установил борто-
вые камни, обустроил основания 
из щебня, выполнил работу по 
асфальтобетонному покрытию. 
Также получены положительные 
заключения лабораторных испы-
таний песка и щебня.

На благоустройство общест-
венных территорий Мценска 
предусмотрено 108,6 млн. рублей. 
Завершено устройство освещения 
по ул. Мира д. 35 и асфальтобетон-
ного покрытия тротуаров в город-
ском парке культуры и отдыха.

Кроме  того, во  Мценске 
ведутся работы по благоустрой-

ству ул. Ленина. Проект благо-
устройства «Мценская верста» 
стал одним из победителей 
IX Всероссийского конкурса 
лучших проектов создания ком-
фортной городской среды. Общая 
стоимость проводимых работ — 
92,1 млн. рублей. Муниципальный 
контракт заключён с подрядной 
организацией ООО «ТВК». Срок 
завершения работ — 1 октября 
2024 года. Однако подрядная 
организация приступила к ра-
ботам с опозданием. Заключён 
договор строительного контроля 
с КУ ОО «Орёлгосзаказчик».

На объекте уже выполнены де-
монтажные и подготовительные 
работы, ведётся подготовка ще-
бёночного основания. Проведён 
анализ песка, щебня и тротуарной 
плитки, получены положительные 
заключения лабораторных испы-
таний песка, щебня и тротуарной 
плитки.

В ходе мониторинга выполне-
ния работ на объекте выявлено 
отставание от графика их про-
изводства. В адрес подрядчика 
направлены письма о принятии 
мер по ликвидации отставания 
и выполнению работ в указанные 
в контракте сроки.

Дополнительно заключён 
контракт на приобретение 
уличного освещения — 28 опор 
со светильниками. Ведутся работы 
по монтажу опор.

ФЕНИКС ОТ СТАЛКЕРА
В Новосиле продолжается 

благоустройство общественной 
территории в рамках проекта 
«Феникс» — победителя VIII Все-
российского конкурса лучших 

проектов формирования ком-
фортной городской среды в малых 
городах и исторических поселени-
ях, который проводил Минстрой 
РФ в рамках нацпроекта «Жильё 
и городская среда».

Работы по благоустройству 
общественной территории на 
пересечении ул. Карла Маркса 
и Коммунаров в центре Новосиля 
выполняет белгородский подряд-
чик ООО «Сталкер». Стоимость 
контракта составляет 73 млн. 
рублей.

В настоящее время выполнены 
демонтажные работы, планировка 
и устройство оснований под 
укладку плиточных тротуаров, 
завершено устройство асфальто-
бетонного покрытия под тротуар 
с резиновым покрытием, фунда-
мента под кирпичное ограждение, 
ведётся установка бордюрного 
камня. Проводятся работы по 
возведению подпорных стенок 
и лестницы. Кроме того, выпол-
нена прокладка инженерных 
сетей в рамках модернизации 
освещения.

Окончание работ на объекте 
запланировано до 1 ноября 
2024 года.

Губернатор Андрей Клычков 
поручил главе Новосильского рай-
она Евгению Дёмину завершить 
работы на объекте в максимально 
сжатые сроки.

— Объект достаточно боль-
шой. Необходимо максимально 
ускоряться для того, чтобы не 
помешали неблагоприятные 
погодные условия, — подчеркнул 
глава региона.

Ирина ВЛАДИМИРОВА
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ПРЯМА Я  Р Е Ч Ь

Андрей Клычков, губернатор Орловской области:
— Орёл по праву носит статус студенческого города: по направлениям 
подготовки и специальностям высшего образования у нас обучаются 
более 30 тысяч человек. Основным направлением деятельности вузов 
была и остаётся подготовка кадров для нужд Орловщины.

Леонид Музалевский, председатель Орловского областного Совета 
народных депутатов:
— Все рассмотренные в ходе заседания вопросы важны для 
повышения уровня образовательных услуг и формирования крепкого 
кадрового потенциала Орловской области. Депутатский корпус 
на законодательном уровне поддерживает реализующиеся в регионе 
проекты.

Ирина Патронова, руководитель департамента образования 
Орловской области:
— Дети в режиме онлайн изучают профессии, представленные 
на кадровом рынке Орловской области, знакомятся с предприятиями, 
которые в дальнейшем готовы трудоустроить выпускников. В числе 
партнёров программы «Профессиональный минимум» — предприятия 
нашего региона.

Митрополит Орловский и Болховский Тихон:
— Искусственно созданная стена между Церковью и обществом, 
воздвигнутая в нашей стране в XX веке, рушится. Уже всем очевидно, 
что Церковь не отрицает научные мировоззрения. Разум нам дарован 
самим Богом, и человек призван совершенствоваться интеллектуально, 
познавать окружающий мир… Однако наряду с интеллектуальным 
развитием нельзя забывать о духовно-нравственном — без духовной 
основы невозможно воспитание и образование современных людей.

Ф
от
о 

in
di

an
ex

pr
es

s.
co

m
Ф
от
о 

ru
sr

ad
io

.r
u

Ф
от
о 
ав
то
ра

Ф
от
о 
Се

рг
ея

 М
ок

ро
ус
ов
а

РЕКЛАМА , ОБЪЯВЛЕНИЯ
АО «Орелагроюг» (ИНН 5751034637) уведомляет собственников 

земельного участка с кадастровым номером 57:22:0000000:285 общей 
площадью 4 390 405 кв. м, расположенного по адресу: Орловская область, 
Ливенский район, в северной и центральной частях землепользования 
СПК «Вязовая Дубрава», категория земель: земли сельскохозяйствен-
ного назначения; разрешенное использование: для ведения сельского 
хозяйства, о заключении с обществом с ограниченной ответственностью 
«ЛивныИнтерТехнология» (ООО «ЛивныИнтерТехнология»), ИНН 
5715004073, КПП571501001, 303826, Орловская область, р-н Ливенский, с. 
Навесное, 30.08.2024 года договора № 1/у о передаче прав и обязанностей 
по договору аренды земельного участка от 17.02.2014 г.

Обязанность по выплате арендной платы по договору аренды зе-
мельного участка от 17.02.2014 г. переходят от АО «Орелагроюг» к ООО 
«ЛивныИнтерТехнология» с момента государственной регистрации 
договора о передаче прав и обязанностей по договору аренды.

АО «Орелагроюг» (ИНН 5751034637) уведомляет собственников 
земельного участка с кадастровым номером 57:22:0050107:594 общей 
площадью 1 878 900 кв. м, расположенного по адресу: Орловская об-
ласть, Ливенский район, СПК «Вязовая Дубрава», категория земель: 
земли сельскохозяйственного назначения; разрешенное использо-
вание: для ведения сельского хозяйства, о заключении с обществом 
с ограниченной ответственностью «ЛивныИнтерТехнология» (ООО 
«Ливны ИнтерТехнология»), ИНН 5715004073, КПП 571501001, 303826, 
Орловская область, р-н Ливенский, с. Навесное, 30.08.2024 года договора 
№ 2/у о передаче прав и обязанностей по договору аренды земельного 
участка от 10.06.2014 г.

Обязанность по выплате арендной платы по договору аренды зе-
мельного участка от 10.06.2014 г. переходит от АО «Орелагроюг» к ООО 
«ЛивныИнтерТехнология» с момента государственной регистрации 
договора о передаче прав и обязанностей по договору аренды.
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ТЕРРИТОРИЯ МЧС

ВСЕГО ОДНА ПОПЫТКА
В Орле выбрали 
лучших спасателей, 
которые работают 
на автоцистернах.

Е
жегодные соревнования сре-
ди подразделений Орловско-
го пожарно-спасательного 
гарнизона прошли на базе 

городской ПСЧ № 1. Огнеборцы 
продемонстрировали умение ра-
ботать с пожарными лестницами 
и специальными агрегатами по-
жарных автомобилей.

— Подобные соревнования 
стимулируют наших сотрудни-
ков постоянно совершенство-
вать свои профессиональные 
навыки, улучшать физическую 
форму, — отметила руководи-
тель пресс-службы ГУ МЧС Рос-
сии по Орловской области Ната-
лья Акулова.

В конкурсе приняли участие 
пять команд по шесть человек из 
городских пожарно-спасатель-
ных частей. Перед началом со-
стязаний члены судейской колле-
гии тщательно осмотрели снаря-
жение и экипировку спасателей. 

Затем конкурсантам нужно было 
выполнить боевое развёртыва-
ние от пожарной автоцистерны. 
Огнеборцы собирали всасываю-
щую линию из двух рукавов, про-
кладывали магистральную ли-
нию для забора воды из открытой 
ёмкости, подавали воду в маги-

стральную линию. Одновремен-
но с этим они прокладывали ма-
гистральную линию из трёх рука-
вов и устанавливали разветвле-
ние. Затем по два участника от 
каждой команды поднимались 
в окна третьего и четвёртого эта-
жей учебно-тренировочной баш-

ни по трёхколенной и штурмо-
вой лестницам, поднимали ра-
бочую рукавную линию и пода-
вали воду, которой нужно было 
сбить две мишени. На выполне-
ние задания у команд была толь-
ко одна попытка.

В упорной борьбе победила 

команда СПСЧ, второе место за-
няли огнеборцы ПСЧ № 2, тре-
тье — ПСЧ № 3.

— Нам потребовалось на вы-
полнение конкурсной задачи око-
ло трёх минут — это отличный ре-
зультат, — рассказал начальник 
дежурной смены СПСЧ Дмитрий 

Тофель. — Когда речь идёт о спа-
сении человека, на счету каждая 
секунда. Чем быстрее мы подго-
товим технику для тушения по-
жара и проникнем в зону возго-
рания, тем больше шанс спасти 
чью-то жизнь. Победить в сорев-
нованиях нам помогли большой 
опыт, отличная физическая фор-
ма каждого спасателя и, конеч-
но, слаженная командная работа!

Все победители конкурса по-
лучили грамоты ГУ МЧС России 
по Орловской области и памят-
ные подарки.

Екатерина АРТЮХОВА
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СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

Коллектив АО «Агро-
фирма Мценская» выража-
ет глубокие соболезнова-
ния семье и близким док-
тора исторических наук, 
профессора, писателя и из-
вестного краеведа нашего 
региона 

ЩЕКОТИХИНА 
Егора Егоровича 

в связи с его безвременной 
кончиной.

Егор Егорович был че-
ловеком, как говорят, 
с большой буквы, настоя-
щим другом нашего кол-
лектива, благодаря ко-
торому в Орловском ре-
гионе появилось немало 
памятных мест, в том числе и мемориальный комплекс 
танкистам-первогвардейцам.

Всю сознательную жизнь он занимался обществен-
но-нравственной работой, его авторитет, вклад в сохра-
нение памяти о воинах, отдавших свои жизни за защиту 
нашей родины, а также в сохранение исторического и куль-
турного наследия Орловской области невозможно оценить.

Егор Егорович, будучи депутатом Орловского областного 
Совета народных депутатов четырёх созывов, активно уча-
ствовал в законотворческой деятельности нашего региона.

За достижения в области образования был награждён 
знаком «Отличник народного просвещения», почётными 
грамотами Министерства образования СССР и РСФСР, Ми-
нистерства обороны СССР, Орловского областного Сове-
та народных депутатов, а в 2013 году за выдающиеся за-
слуги перед Орловской областью и большой вклад в нрав-
ственно-патриотическое воспитание молодёжи ему при-
своено звание «Почётный гражданин Орловской области».

Нашему коллективу и региону в целом будет не хва-
тать этого талантливого человека, его по-настоящему оте-
ческих советов…

Коллектив АО «Агрофирма Мценская»
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ТЕАТР

Будет много любви
Чуть меньше месяца 
осталось до начала 
48-го сезона в театре 
для детей и молодёжи 
«Свободное пространство». 
В преддверии его 
открытия мы беседуем 
с художественным 
руководителем театра 
Сергеем Пузырёвым.

— Сергей Викторович, ка-
ким спектаклем театр откроет 
очередной сезон и что от него 
ждать зрителям?

— Открываемся мы мюзи-
клом «Яга». Если говорить о пла-
нах, то знакомая нашему зрите-
лю Вера Анненкова уже репети-
рует музыкальную сказку «Щел-
кунчик», и параллельно я работаю 
над «Ромео и Джульеттой» Шек-
спира. Этот спектакль планиру-
ем сдать к началу декабря. Дальше 
в планах также пьеса Николая Ко-
ляды «Баба Шанель» и «Саня, Ваня, 
с ними Римас» Владимира Гурки-
на. Конечно же, для маленьких де-
тей к Новому году на малой сцене 
у нас также будет сказка и, есте-
ственно, интермедия перед но-
вогодним спектаклем.

— Зрители обратили внима-
ние в конце прошедшего сезона 
на то, что в труппе много новых 
лиц, молодых актёров и актрис, 
ваших студентов в том числе. 
Как влилась в организм театра 
молодая кровь?

— Если говорить о студентах, 
то они ещё учатся, у них начина-
ется третий курс, и их выход на 
большую сцену — скорее проб-
ный. Какие-то существенные роли 
пока что стараемся не брать. Но 
сейчас мы понимаем, что труппа 
взрослеет и совсем юных практи-
чески не осталось. Но в некото-
рых произведениях присутству-
ют юные персонажи, совсем под-
ростки, как в «Ромео и Джульет-
те». Мне кажется, что новые лица 
в труппе всегда интересны. Дру-
гой вопрос, насколько они под-
готовлены, талантливы, орга-
ничны. Это уже судить зрителю. 
Пока провалов не было. Вот сей-
час они выпустили курсовую ра-
боту — на малой сцене состоялись 
первые показы спектакля «Чёр-
ная курица» по повести Погорель-
ского. Пришли хорошие молодые 
артисты — Иван Беликов, Дани-
ла Маскаев, Владимир Никулин, 
Илья Благовидов. Как раз в конце 
прошлого сезона они все так или 
иначе были заняты в спектакле 
«Маленькие трагедии». Ту задачу, 
которую я ставил им как режис-
сёр, они выполнили. Мне кажет-
ся, это дало им возможность ро-
ста, и в дальнейшем в этих спек-
таклях они будут совершенство-
ваться. Мне нравится молодёжь, 
которая у нас сейчас есть. Наде-

юсь, они не будут себя копировать 
из роли в роль. Плюс есть ещё за-
дача — частично снять нагрузку 
с основных актёров, потому что 
мы играем по двадцать пять спек-
таклей в месяц, и в основном за-
няты одни и те же актёры. Плюс 
параллельно идут репетиции, по-
этому хочется создать равновесие. 
Вот ещё причина, почему появи-
лась молодёжь.

— В «Свободном простран-
стве» будет уже третья интер-
претация спектакля «Ромео 
и Джульетта», которую от пре-
дыдущей постановки отделяют 
14 лет. Каким он предстанет на 
этот раз — классическим или 
экспериментальным?

— Ну, с компьютерами, теле-
фонами и другими признаками 
современности, это вряд ли. Мо-
жет быть, уйду больше во вневре-
менную абстракцию, потому что, 
думаю, подобная история не силь-
но от времени зависит. Хочется 
немножко мифологизировать эту 
историю, сделать её вне време-
ни. Важно, что там за люди и что 
с ними происходит, а где, когда — 
не столь важно.

— На какую драматургию 
лучше отзываются артисты?

— Так получилось, что совре-
менная драматургия, которая пи-
салась пять лет назад, перестала 
быть актуальной. Всё слишком бы-
стро меняется. И мы обращаемся 
к классике, потому что это внев-
ременная драматургия. Есть тя-
готение к классическому репер-

туару, и переосмысление его — 
как бы попытка уйти от стерео-
типического взгляда на классику. 
Это очень трудно, особенно ког-
да это такая классика, как «Ромео 
и Джульетта», которую сто пять-
десят раз ставили и которую все 
видели. Даже в нашем театре этот 
спектакль ставили два раза. В дан-
ном случае мне больше интерес-
но, как подать Шекспира совре-
менному человеку, как современ-
ный подросток или молодой че-
ловек эту историю, которая ещё 
и в стихах, сможет услышать. Ведь 
он должен узнавать себя, свои 
проблемы. А они, по сути дела, 
если убрать всю техническую сто-
рону, такие же: о том, что взрос-
лые не понимают, о том, что это 
любовь навсегда, и «лучше я умру, 
чем нас разъединят». Там такие 
вещи, которые в 14 лет ты чув-
ствуешь и понимаешь абсолют-
но, и не важно, какой век — 16-й 
или 20-й. Хочется современному 
человеку помочь услышать клас-
сику, чтобы он мог понять, поче-
му он должен вообще это сейчас 
читать и слушать. Если правиль-
но найти камертон, мелодию про-
изведения, то, скорее всего, чело-
век будет понимать это. А мы, как 
деятели культуры, должны созда-
вать этот мост — от классическо-
го наследия к нашим современни-
кам. Мы в конце концов пытаем-
ся вспомнить ту любовь, которая 
в 14 лет происходит. Для нас всех 
первая любовь остаётся одним из 
ярких впечатлений всей жизни. 

Кто-то, увидев наш спектакль, бу-
дет узнавать себя сегодняшнего, 
а те, кто повзрослее, вспоминать 
свою молодость и думать: «Какие 
же мы были настоящие!» Потому 
что тут искренность и открытость, 
а мы чаще всего именно это в себе 
предаём — предаём в себе Ромео 
и Джульетту, тех себя, когда мы 
только входили в мир. Потому что 
потом приходят опыт и мудрость, 
мы уже всё понимаем, никуда не 
торопимся, умеем терпеть и при-
нимать какие-то очень правиль-
ные решения…

— А не скучно ставить на-
столько известную классику?

— Очень многие вещи как бы 
открываются заново. Мы сами ме-
няемся, мир вокруг нас меняется. 
А ещё такие великие пьесы на-
столько объёмны, что очень труд-
но сразу проявить все линии, что 
там есть. А у Шекспира все про-

изведения многотемны, и нужно 
быть великим режиссёром, чтобы 
сразу всё, весь замысел, схватить 
и объять. В данном случае литера-
тура намного больше, чем вмеща-
ет спектакль.

— Какие истории больше 
всего привлекают зрителя?

— Больше сказки типа «Обык-
новенное чудо», такие полумифы, 
где обязательно есть любовь, му-
зыкальные спектакли. Это ведь 
очень интересно — слышать зву-
ки мира героев. Зрители любят ро-
мантическое, смешное и трагиче-
ское. Был момент, когда хотелось 
зрителю «про сейчас», сегодня 
в отличие от начала 2000-х очень 
плохо смотрят чернуху и быто-
вуху. Сегодня зритель хочет не-
множечко иного, чтобы прийти 
в театр и попасть в другое изме-
рение. Даже если это страшная 
сказка с грустным финалом. Но 

зритель не хочет уйти со спекта-
кля угнетённым и раздавленным, 
ему интересно разгадывать слож-
ные и загадочные спектакли. Вот 
почему так популярна «Яга» — всё 
сошлось: мифологическая основа, 
музыка, любовь, страсть, тяжёлый, 
правдивый финал.

— Сергей Викторович, како-
ва ваша гастрольная история?

— 4—8 сентября были на фе-
стивале уличных театров в Бело-
реченске, Краснодарский край. 
Впервые вывозили один из «дво-
ровых» спектаклей — «Лишь бы не 
было войны»…

Уже известно, что в ноябре 
труппа отправится в Саратов-
скую область с большими гастро-
лями, а затем в Самаре поборет-
ся за престижную премию «Му-
зыкальное сердце театра», пред-
ставив спектакль «Яга».

Анжела САЗОНОВА
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Сцены 
из спектакля 
«Чёрная 
курица»

Три минуты 
хватило 
победителю 
соревнований — 
команде СПСЧ 
справиться 
с заданиями

Слаженная 
командная 
работа

Счёт 
идёт 

на секунды

ЩЕКОТИХИН 
Егор Егорович

На 82-м году жизни 
скончался почётный граж-
данин Орловской области, 
доктор исторических наук, 
общественный деятель, 
писатель Щекотихин Егор 
Егорович.

Егор Егорович Щеко-
тихин родился 21 мая 
1943 года в деревне Верх-
нее Щекотихино Орловско-
го района. После оконча-
ния Орловского государ-
ственного педагогиче-
ского института работал 
учителем в школах горо-
да Орла, профессором ка-
федры истории России Ор-
ловского государственно-
го университета, директором центра «Битва за Орёл» ОГУ 
им. И. С. Тургенева.

Всю свою жизнь Егор Егорович Щекотихин посвятил 
патриотическому воспитанию подрастающего поколения, 
исследованию ключевых событий Великой Отечественной 
войны, происходивших на территории Орловской области, 
судеб выдающихся героев нашего народа.

В результате кропотливой поисковой работы, проводи-
мой под руководством Е. Е. Щекотихина, походов по ме-
стам боевой славы, встреч с ветеранами Великой Отече-
ственной войны был полностью установлен боевой путь 
1-й и 2-й отдельных лыжных бригад, 116-й отдельной мор-
ской стрелковой бригады, открыты музеи боевой славы 
в школах № 31 и № 5 г. Орла.

Итогом многолетней исследовательской деятельности 
Е. Е. Щекотихина стал выход книг «Моряки-тихоокеанцы 
в битве за Орёл» (2001 г.), «9 Мая 1945 года» (2005 г.), «Нор-
мандия» в битве за Орёл» (2002 г.), «Нормандия» — полёт 
в бессмертие» (2010 г.), «Орловская битва — два года: факты, 
статистика, анализ» (2010 г.), «Первый Воин — первая тан-
ковая гвардия: рождение, слава, память» (2011 г.), «Сергей 
Тюленин — исполин русского духа» (2012—2014 гг.) и других.

По инициативе и при непосредственном участии Егора 
Егоровича установлены памятники и мемориальные ком-
плексы в населённых пунктах Орловской области: И. И. Пон-
тяру, командиру 1-й отдельной лыжной бригады; Жану Луи 
Тюляну и Альберу Литольфу, командиру и заместителю ко-
мандира эскадрильи «Нормандия»; морским пехотинцам 
116-й отдельной морской стрелковой бригады; мемори-
альная доска в честь великой русской певицы Л. А. Русла-
новой — на здании гостиницы «Орёл»; жителям деревень 
Нижнее и Верхнее Щекотихино Орловского района, погиб-
шим на фронтах Великой Отечественной войны; воинам 
1-й отдельной морской бригады моряков Тихоокеанско-
го флота; героям сражения за село Апальково Мценского 
района; танкистам-первогвардейцам в селе Первый Воин.

Благодаря заслуженному авторитету среди родителей, 
учащихся, коллег Е. Е. Щекотихин четыре раза избирался 
депутатом Орловского областного Совета народных де-
путатов — в 1988, 1992, 1996 и 2005 годах. В 2007 году был 
избран председателем региональной общественной орга-
низации «Федерация велоспорта Орловской области». За-
нимая эту должность, он внёс большой вклад в развитие 
велоспорта в Орловской области, значительно укрепив ма-
териальную базу детских спортивных школ.

За достижения в области образования награждён зна-
ком «Отличник народного просвещения», почётными гра-
мотами Министерства образования СССР и РСФСР, Мини-
стерства обороны СССР, Орловского областного Совета на-
родных депутатов.

За выдающиеся заслуги перед Орловской областью, 
многолетнюю плодотворную работу, получившую широ-
кое общественное признание, постановлением Орловско-
го областного Совета народных депутатов от 31 октября 
2013 года Егору Егоровичу Щекотихину было присвоено 
звание «Почётный гражданин Орловской области».

Память о Егоре Егоровиче Щекотихине — достойном 
сыне Орловщины, патриоте Отечества, внёсшем неоцени-
мый вклад в увековечение и пропаганду подвига советских 
воинов-освободителей, изучение героического прошлого 
Орловского края, в защиту исторической правды о Великой 
Отечественной войне и нравственно-патриотическое 
воспитание молодёжи, — навсегда останется в сердцах 
благо дарных земляков.
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